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Membros presentes 

 Entidade Representante 

4ª Cia de Polícia Ambiental Marco Antonio da Silva (T) 

Moisés Bueno (S) 

AESABESP Ester F. Guimarães (T) 

Associação dos Atrativos de 

Salto 

Dorisney Ribeiro de Campos 

(T) 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos (T) 

Rosimeire Aparecida de 

Oliveira (S) 

DAE Santa Barbara d’ 

Oeste 

Monica Tortelli (S) 

Diretoria de Ensino de 

Bragança Paulista 

Salim Andraus Júnior (T) 

Diretoria de Ensino de 

Limeira 

Alexandre Litron (S) 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré 

Dirceuza Cruz de Souza (T) 

Claunice Cruz de Souza (S)  

Fundação Energia e 

Saneamento 

Mariana de Souza Rolim (T) 

GRUDE Evandro Rogério Santos (T) 

Edenilson Carlos Stoque (S) 

GVS XX - Piracicaba Rita Cassia dos S. Viveiros 

(T)  

Elizabete Morandi (S) 

IF Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

(T) 

INEVAT Francisco Antonio Moschini 

(T) 

IPÊ Andrea Pupo Bartazini (T) 

Jaguatibaia A.P.A. José Cláudio  Hofling (T) 

P.M. de Águas de São Pedro  Maria Bernadete Deléo 

Aguilar (T) 

P.M. de Americana Mauricio Bianchi Santos (S) 

P.M. de Bragança Paulista Francisco A. de Conceição(T) 

Maria Cristina Muñoz (S) 

Fernanda Batazza G Batista(S) 

P.M. de Cabreúva Andréa Manami Yoshikawa 

(T) 

P.M. de Hortolândia Paulo José Mancuso (R) 

P.M. de Itapeva Reginaldo Ap de Godoi (T) 

P. M. de Itatiba Gustavo Cosenza de Almeida 

Franco (T) 

P.M. de Limeira Tiago Valentin Georgette(T) 

P.M. de Piracicaba 

 

Giseli Ap. L. Barion (T) 

Elizabeth da S. N. Salles(S)  

P.M. de Rio Claro Roberto F. Junior (S)  

SAAE Ambiental Salto Sarah Santos Viana (S) 

SAAE Atibaia Ligia G. de Oliveira (T) 

Marcos N. da Silva(S) 

SABESP Adilson Octaviano (T) 

SEMAE Felipe Augusto Gaparotto(T) 

SEME Salto Francisco Antonio Moschini 

(S) 

SMA Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

(T) 

UNICAMP Emilia Wanda Rutkowski(T) 

Entidades Ausentes 

ABES-SP 

ACEPEUB 

AEAA - Americana 

ASSEMAE 

CATI 

CETESB 

DAE Jundiaí 

Diretoria de Ensino Campinas Leste 

Diretoria de Ensino Campinas Oeste 

Diretoria de Ensino de Americana 

Diretoria de Ensino de Capivari 

Diretoria de Ensino de Piracicaba 

Foz do Brasil 

Fundação Mokiti 

Instituto de Zootecnia 

Instituto Vale das Garças 

P.M. de Campinas 

P.M. de Capivari 

P.M. de Cordeirópolis  

P.M. de Extrema 

P.M. de Piracaia 

P.M. de Salto 

P.M. de Vargem 

P.M. de Vinhedo 

Pira 21 

Rotary Club de Campinas 

Rotary Club de Rio Claro 

SANASA 

SRE Pouso Alegre 

Convidados 

Entidade Representante 

Consórcio PCJ Andréa Borges 

Francisco Chen P.M. de Bragança Paulista 

Foz de Limeira Taís de A. Lucato 

DAE SBO  Bruna Chiochio 

P.M. Limeira  Rogério Mesquita 

(T) - Titular       (S) - Suplente        (R) – Representante 
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1. Pauta: A pauta e o convite da reunião foram enviados aos 

membros por meio de mensagem eletrônica no dia 

11/10/2013. 2. Abertura: A abertura da reunião foi 

realizada pela Sra. Maria Luísa Bonazzi Palmieri, 

coordenadora da Câmara Técnica de Educação Ambiental 

dos Comitês PCJ, que deu boas-vindas aos participantes e 

agradeceu a cessão do espaço pela Prefeitura Municipal de 

Bragança Paulista. 3. Inclusão de itens na Pauta: Foi 

aprovada a inclusão dos itens “Revisão da composição dos 

GTs”, “Adequação do Plano de Trabalho Anual da CT-EA” 

e “Apresentação de proposta de programa de educação 

ambiental no âmbito da renovação da outorga do Sistema 

Cantareira”. 4. Boas-vindas da instituição anfitriã: O Sr. 

Secretário Municipal de Meio Ambiente de Bragança 

Paulista Sr. Francisco Chen de Araújo Braga deu boas- 

vindas a todos, destacando algumas atividades 

desenvolvidas pela Secretaria em educação ambiental. 5. 

Informes: A Sra. Maria Luísa informou sobre a participação 

da CT-EA no XI Diálogo Interbacias de Educação 

Ambiental em Recursos Hídricos. A Sra. Dorisney Ribeiro 

de Campos explanou sobre sua participação no ENCOB 

(Encontro Nacional de Comitês de Bacias) que aconteceu na 

cidade de Porto Alegre. Também nos informes, a Sra. Maria 

Luísa ressaltou a importância da participação no 3º Encontro 

Formativo Nacional de Educação Ambiental e Gestão de 

Águas e no Seminário “Apresentação dos Resultados do 

Plano Diretor de Aproveitamento dos Recursos Hídricos 

para a Macrometrópole Paulista”. Também fez relato sobre 

os trabalhos da Comissão Editorial do Programa Valor da 

Água e apresentou a animação do mascote “Chuá” aos 

membros da CT-EA. Houve questionamento da Sra. Emília 

Wanda Rutkowski (UNICAMP) a respeito do foco em ações 

individuais. A Sra Maria Luísa disse que a CT-EA fez 

sugestões em relação ao roteiro via e-mail e uma primeira 

versão da animação já havia sido apresentada na reunião 

anterior e essa questão não fora levantada naquela ocasião. 

A Sra Dorisney sugeriu que a CT-EA fortaleça sua posição 

nos Comitês PCJ e tenha mais participação junto à Agência 

de Bacias no início dos processos de construção de materiais 

educativos. A Sra. Emília recomendou que seja levada à SE-

PCJ e Agência PCJ a posição de que a CT-EA não concorda 

com o tipo de material que foi produzido. A Sra. Dorisney 

concordou que a CT-EA deva firmar sua posição para 

contribuição mais efetiva nas próximas construções de 

materiais, principalmente na fase de concepção da ideia. A 

Sra Maria Luísa colocou que não considerava adequada a 

reprovação do material nessa fase, pois a animação já havia 

sido discutida na reunião anterior e a CT não havia feito este 

tipo de questionamento. Ela lembrou que a CT-EA 

participou do processo de construção da animação, apesar de 

todas as limitações. A Sra. Elisabeth da S. N. Salles (P.M. 

de Piracicaba) lembrou que a animação já havia sido 

apresentada na última reunião e os membros haviam 

contribuído com sugestões em um material que estava 

praticamente pronto, ou seja, aquele deveria ter sido o 

momento para que os membros sinalizassem a aprovação ou 

não da animação. A Sra. Maria Bernadete, da Prefeitura de 

Águas de São Pedro, sugeriu que as críticas em relação à 

animação constassem em ata, como por exemplo: imagens 

de árvores e florestas inadequadas à nossa realidade, voz 

utilizada no “chuá” é “desanimadora”. A Sra. Emília Wanda 

Rutkowski criticou o tempo da animação, a música utilizada, 

a voz do “Chuá”, entre outras questões. O Sr. Paulo 

Mancuso (P. M. de Hortolândia) colocou a importância de 

focar na parte positiva do material. A maioria dos membros 

decidiu pela não aprovação do material. Após essa decisão 

da CT, deu-se continuidade aos informes. A Sra. Sarah 

Santos Viana comunicou que o GT-Projetos entrou em 

contato com os tomadores dos projetos de educação 

ambiental financiados pelos Comitês PCJ em andamento e 

estes relataram as dificuldades que enfrentam para o acesso 

aos recursos previstos para cada etapa. Foi realizado um 

mapeamento desses projetos e ficou acordado que o GT- 

Planejamento de EA dialogará com o GT- Projetos sobre 

quais as informações sobre os projetos de EA financiados 

pelos Comitês PCJ são necessárias para a elaboração do 

Plano de Educação Ambiental dos Comitês PCJ. Sarah 

colocou que há poucos membros no GT e pediu maior 

participação. Ainda nos informes, a Sra. Gisele Barion (P.M. 

de Piracicaba) disse que o GT-EA e Floresta está 

aguardando definições da CT-RN sobre a Atualização do 

Plano Diretor de Reflorestamento para iniciar os trabalhos. 

6. Apresentação de experiência de educação ambiental 

do SAAE Ambiental de Salto: A Sra. Sarah fez um relato 

sobre ações desenvolvidas na bacia do Rio Jundiaí com 

todas as secretarias de meio ambiente da bacia, envolvendo 

análise da água em vários pontos do Rio Jundiaí e o 

mapeamento de necessidades de educação ambiental nesta 

bacia. Nas visitas a campo, observou-se que a nascente do 

Rio Jundiaí fica dentro de uma caixa de concreto. Foram 

exibidas fotos dos vários pontos de análise, das equipes de 

trabalho no campo e de uso e ocupação do solo ao longo do 

Rio Jundiaí, com uma grande quantidade de lixo, materiais 

industriais sendo despejados e ausência de mata ciliar. Foi 

apresentado o relatório dos trabalhos e histórico da bacia. A 

Sra. Emilia Wanda Rutkowski sugeriu que essa apresentação 

e o relatório sejam disponibilizados no site dos Comitês 

PCJ. 6. Apresentação de proposta de programa de 

educação ambiental no âmbito da renovação da outorga 

do Sistema Cantareira: A Sra. Maria Luísa explicou que o 

GT-EA em empreendimentos, conforme decidido da última 

reunião da CT-EA, apresentou à SE-PCJ uma proposta de 

programa de educação ambiental no âmbito da renovação da 

outorga do Sistema Cantareira. No material para a reunião 
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da CT-PL, foi encaminhada a minuta de sugestões dos 

Comitês PCJ para o sistema Cantareira. A Sra. Maria Luísa 

apresentou a minuta, mostrando o item correspondente à 

educação ambiental, e o Sr. Tiago Valentin Georgette (P.M. 

de Limeira) apresentou as sugestões referentes ao tema 

elaboradas pelo GT-EA em empreendimentos.  Os membros 

consideraram que muitas sugestões encaminhadas não 

haviam sido contempladas na minuta e a coordenação da CT 

propôs um novo texto, conciso, a ser levado à CT-PL. 

Foram feitas diversas sugestões nesse texto e decidiu-se que, 

na reunião da CT-PL, a coordenação apresentaria sugestões, 

baseadas nas discussões da CT, para a inclusão das 

sugestões referentes à EA na minuta. 8. Apreciação da 

minuta de ata da 60ª Reunião Ordinária da CT-EA: a ata 

da 60ª Reunião Ordinária CT-EA aprovada com algumas 

alterações. 9. Análise do programa de educação 

ambiental do Aterro Industrial para Resíduos Não 

Perigosos Classe IIA e IIB, no município de Americana:  

A Sra. Maria Luisa explanou sobre o processo de análise de 

empreendimentos nos Comitês PCJ, explicou que o GT-EA 

em Empreendimentos analisou o programa apresentado e 

concluiu que o mesmo não atende à Política de EA dos 

Comitês PCJ. Diante disso, o GT redigiu um documento 

com orientações para que o empreendedor reescreva o 

programa e o reapresente à CT-EA. O Sr. Tiago Valentin 

Georgette contextualizou o programa em sua área de 

localização e apresentou o documento construído pelo GT, o 

qual foi aprovado pela CT. A Sra Maria Luísa relatou que 

foi realizada uma reunião do GT com a empresa responsável 

pela elaboração do programa e esta se mostrou disposta a 

fazer todas as alterações necessárias, inclusive perguntou se 

a CT-EA poderia indicar referências teóricas na área de 

educação ambiental. A Sra. Emília Wanda Rutkowski 

comentou que entende que não é papel da CT-EA indicar 

tais referências. 10. Propostas da CT-EA para o 

Programa Gestão Municipal: A Sra. Elizabeth da S. N. 

Salles (P.M. de Piracicaba) apresentou o questionário e os 

materiais propostos pelo GT para serem encaminhados para 

o Programa Gestão Municipal da CT-PB, que realizará 

visitas a todas as Prefeituras das Bacias PCJ. Foram 

realizadas algumas alterações no questionário e nas cartilhas 

e ficou decidido que se buscaria orientações da Agência das 

Bacias PCJ sobre o uso de ilustrações, já que as 

apresentadas no material foram obtidas na Internet. 11. 

Proposta de encontro dos membros da CT-EA para 

troca de experiências em educação ambiental: A Sra. 

Maria Luísa e o Sr. Francisco A. de Conceição (P. M. de 

Bragança) comentaram sobre a importância de realizar um 

encontro de integração e troca de experiências entre os 

membros da CT-EA, sugestão apresentada em discussões 

dos membros da CT-EA durante o XI Diálogo Interbacias de 

Educação Ambiental em Recursos Hídricos, em São Pedro. 

A CT decidiu que este encontro será realizado no início do 

próximo ano e o Sr. Francisco A. de Conceição dispôs-se a 

trazer uma proposta sobre o tema para a próxima reunião da 

CT. 12. Revisão da composição dos GTs: foi apresentada a 

composição atual dos GTs da CT-EA e todos foram 

convidados a participarem dos mesmos. Foram modificadas 

as seguintes coordenações: o GT GT-Educomunicação 

passou a ser coordenado pelo Sr. Paulo José Mancuso (PM 

de Hortolândia) e o GT-EA em empreendimentos pelo Sr. 

Tiago Valentim Georgette (PM de Limeira). A Sra. 

Dorisney Ribeiro de Campos, coordenadora adjunta da CT, 

solicitou que todos encaminhassem sugestões para 

animações educativas ao GT. 13. Adequações do Plano de 

Trabalho Anual da CT-EA: A Sra. Maria Luísa informou 

que o Plano de Trabalho Anual da CT-EA, aprovado na 

última reunião da CT, foi apresentado na reunião das 

coordenações das CTs dos Comitês PCJ. Na ocasião, foi 

elogiado pela Secretaria Executiva e foram sugeridos 

pequenos ajustes, nos seguintes aspectos: a) alterações na 

ação 1 devido à não aprovação, pelo GT-Critérios, da 

inclusão do PDC 8 nas ações a serem financiadas por meio 

de empreendimentos de demanda espontânea; b) ajustes na 

ação 4, prevendo o desenvolvimento do Plano de EA dos 

Comitês PCJ no âmbito do processo de revisão do Plano das 

Bacias PCJ 2010-2020. Foi apresentada a versão final do 

Plano, a qual foi aprovada pelos membros e encontra-se 

anexa. 14. Encerramento: Devido ao fato de os GTs 

Educomunicação e Planejamento de Educação Ambiental 

ainda não terem concluído as propostas referentes aos itens 

6 a 8 da pauta, decidiu-se que estes seriam tratados na 

próxima reunião ordinária da CT. Nada mais havendo a 

tratar, a coordenação da CT-EA agradeceu a presença de 

todos e encerrou-se a reunião. 

Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

Coordenadora da CT-EA dos Comitês PCJ 

 

Dorisney Ribeiro de Campos 

Coordenadora Adjunta da CT-EA dos Comitês PCJ 

 

 

 

 

 


